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惨败日本棋手
陈老总坐不住了

在同里天元文化苑的观棋室里，接过新
民晚报同仁递上的当年报纸的影印版，王汝

南看得非常仔细。这篇 300来字的消息，老
院长一字不漏读了一遍。放下报纸，他首先

解答了棋友的一个疑问：陈毅元帅旁观的，
正是自己获得少年组冠军的最后一盘棋。

那么，为何举办六城市少儿围棋赛？一

个城际赛事为何由国家体委操办？陈毅元帅
为何专程来赛场看他们弈棋？王汝南和华以

刚娓娓道来。
那是新中国围棋奋发图强、追赶日本的

起点，以陈毅元帅为代表的国家领导人的直
接关心，是这份梦想最终兑现的重要动力。

1960年，日本围棋代表团访华，中日友谊赛
中，以“南刘北过”为代表的国内老一辈棋手

遭遇惨败。次年，中国棋手更是被来访的日
本五段女棋手、54岁的伊藤友惠横扫⋯⋯围

棋发源自中国，可身为这项智力运动的鼻
祖，中国棋手却被近邻日本棋手拉开如此大

的差距，能不让人着急吗？得知此事，陈毅元
帅直接向周恩来总理提起并商定，中国围棋

要下决心培养后备人才，让国粹重新发扬光
大。就是在这样的历史背景下，少年王汝南、

华以刚得到机会走上了棋手之路，担负起发
扬光大新中国围棋事业的重任。

学围棋挣肉票
喊胡荣华大师兄

王汝南回忆，1960年夏天自己还在合肥
七中念书，班主任、体育教研组组长朱茂堂

通知他去参加安徽省队的棋类培训班。时任
安徽省委书记的曾希圣做过新四军将领，陈

老总喜欢围棋，新四军出来的将领对围棋也

比较熟悉，他主政下的安徽对围棋人才培养

也比较重视。当时学校就一个名额，之所以
给了王汝南，老师的理由是：暑假学生要勤

工俭学，你个头小，身体弱，还是去学棋吧。
王汝南那时会下象棋，但从未学过围

棋，黑白子都没碰过。到了培训班，负责报名
的老师史家铸是省队的，一看王汝南的名

字，发现和他父亲是朋友，就建议他学围棋。

这样，突击训练了 20多天，王汝南算是入了
围棋的门，“那时我念初三，大部分孩子念初

一，我的理解力比他们强些。”
也是在这个机遇下，零基础的上海凤阳

路小学学生华以刚被招募进上海市体育宫
的围棋训练班。“我们学校离体育宫和市体

委近，就被拉去学习⋯⋯”华以刚笑称，岁数
还小，当时投入围棋训练的初衷并不纯粹，

倒是一张肉票让全家下了决心。因为有了点
成绩，华以刚接到黄浦区体委专门给他发的

通知———奖励一张肉票。“我父亲喜出望外，
领回来 4斤肉。那是三年自然灾害时代，物

资短缺，这 4斤肉，我们家哪舍得吃。”华以
刚做了个斩肉的手势，“父亲把肉切成丁，炒

成肉酱，慢慢地吃。”
上海的棋牌运动基础好，适合加快培养

精英人才的步伐。1960年，在陈毅元帅的关

心下，上海棋院的前身上海棋社正式成立，
负责市围棋队的训练。1964年，华以刚和曹

志林等小棋手被吸收进市队，一年后进入国
家集训队。同里的观棋室里，华以刚为此跟

上海棋院院长单霞丽说笑，“所以，我可是上
海围棋队培养的嫡系啊。”

华以刚还透露一个秘密：当时在市队，

胡荣华也下下围棋，对围棋和象棋，后来“胡
司令”有很独到的见解，“他认为象棋 90%是

大家能够掌握的，比赛比的是剩下的那
10%，而围棋 60%的是大家事先能了解和掌

握的，比的是其余 40%⋯⋯”华老表示，“所
以见到胡荣华，我一直喊他‘大师兄’的。”

安徽人不吹牛
赢质疑者定二段

有了各地后备人才的基础，1962年举办
六城市少儿围棋赛就水到渠成。国家体委出

面，因为那是全国范围内第一次正式的青少
年围棋赛，集中了北京、上海、广州、合肥、成

都和杭州六个围棋水平领先城市的后备人
才。那年获得儿童组亚军的是代表北京参赛

的聂卫平。回忆起棋赛，拿了少年组冠军的王

汝南说笑，当时自己已调入安徽省队，而其他
对手如华以刚，虽然不是专业队的，但上海是

大城市，人才多集训水平高，“我一个专业的
若赢不了业余的，肯定没面子啊。所以压力很

大。”
六城市赛后一个月，王汝南回到安徽参

加全国比赛，当时北京队几个稍大一些的棋

手来给少年组比赛当裁判。看了王汝南的对
局后，一个叫王力的棋手表示：安徽人吹牛，

就王汝南的水平，省队教练不可能只让他两
个子，自己都可以让他两子。这话让王汝南

知道后，他找到王力，“你吹牛能让我两个
子，那我们全国定段赛时见。”次年在北京，

定段赛第二阶段第四组中，王汝南赢下王
力。拿到小组第一名后，他定为二段，王力则

是初段。

给棋手作报告
国粹为外交服务

说回这盘棋。王汝南透露，事先不知道
陈毅元帅会来现场。华以刚回忆，自己那时

还小，不会去注意身边有哪位领导。但陈老
总墨镜后面的殷切期许，真真切切投射在两

名小棋手身上。事实上，那届比赛，陈老总来
过北京体育馆至少三次，一方面他自己喜

欢，一方面关心娃娃们的水平。身为外交部

长，陈老总直接推动 1960年在北京的首届
中日围棋友谊赛和 1962年中国围棋代表团

首度访日，这期间，国家围棋队也于 1961年
正式建立。

围棋是国粹，也服务于外交。1963年初
进入国家队后，王汝南记得，时任国家体委

主任的贺龙元帅每年都请陈老总来给大家
做外交方面的报告。之后几年里，王汝南和

华以刚以国家队棋手身份，均与日本代表团
有过交流。新中国围棋事业的复兴，发展，强

大，背后总有陈毅元帅的身影。陈毅元帅是
新中国围棋事业的奠基人。指着新民晚报上

当年的这则报道，华以刚说：“这也是为什
么，有关新中国围棋事业发展的回顾，总要

配上这张陈老总观看我们棋赛的照片。”
本报记者 金雷 张建东

    本报讯 （记者 张建东）昨天，

2019年华为手机杯中国围棋甲级联
赛在浙江长兴拉开战幕。上海建桥学

院队出师不利，首轮不敌重庆队。
自 1999年中国围甲联赛创办

至今，已进行了整整 20届。今年，第
21届围甲最大的亮点就是进行了

赛制改革，首次引入了类似篮球联

赛季后赛的赛制。新赛季围甲分三
个阶段进行，第一阶段由 16支甲级

队进行 15轮单循环的季前赛。季前

赛前八名进入淘汰赛，争夺冠军；后

八名也进行淘汰赛，为保级奋战。第
二阶段季后赛淘汰赛每轮进行主客

场制，将产生进入决赛的两支队伍。
总决赛两队将进行三场团体对抗赛

产生总冠军。

上海建桥学院队新赛季仍由范
蕴若八段担任主将，队员由胡耀宇、

廖行文、李维清、王星昊组成。其中，
15岁的王星昊三段是首次参加围

甲，他也是所有参赛棋手中年龄最

小的棋手。
昨天第一轮，两支老牌冠军队

上海和重庆狭路相逢。重庆李轩豪
在快棋赛中，执白中盘战胜上海王

星昊，先声夺人。主将战，世界冠军

杨鼎新九段执黑中盘战胜上海范蕴
若八段，重庆队以 2比 0领先。上海

李维清执黑中盘战胜重庆何语涵，
将比分扳成 1比 2。

古力九段和胡耀宇八段，这两
位“80后”老将的对阵，引人关注。

最终，经过近 7个小时的苦战，胡耀

宇执白以四分之一子险胜古力，沪
渝两队战成 2比 2。重庆队凭借着

主将获胜得到 2分，上海仅得 1分。

年前的一盘棋
    ———听王汝南华以刚回忆
陈毅元帅与新中国围棋

围甲变脸引入季后赛
新赛季上海队首战告负
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▲ 1962年陈毅观看王汝南（左）与华以刚比赛（资料照片）

茛 王汝南（右）华以刚同里相聚笑谈围棋往事 本报记者 王凯 摄

在第 33届同里杯中国围棋
天元赛决战期间，另有一盘 57
年前的棋，为棋友津津乐道。
1962 年 10 月 26 日的新民晚
报第四版上（见右上图），报道了
在北京举行的六城市少年儿童围
棋赛，报道配发的照片中，陈毅元
帅坐在棋桌旁正聚精会神地观看
一对选手的比赛。当时对弈的两
名小棋手，正是先后担任中国棋
院院长的王汝南八段和华以刚八
段。如今，两位已是头发花白的老
爷爷了。趁着同里湖畔相聚，半个
多世纪后，两位新中国围棋历史
重要的见证人坐到一起，回顾这
盘有特殊意义的棋。


